

# Salmo 78

## Fidelidad de Dios hacia su pueblo infiel

Este es un salmo histórico y nos va a recordar lo que Dios ha hecho con su pueblo y también con cada uno de nosotros. Y también nos va a mostrar que Dios puede, del que quiera dependerá de si es bueno para ti y para mí.

El reflexionar en este salmo nos va a mostrar que Dios es capaz.

**Sal 78:1 Masquil de Asaf. Escucha** (Comienza diciendo ¡Escucha!, el anhelo más grande que Dios tiene para con su pueblo es que escuche: ¡Escucha Israel, el Señor nuestro Dios es uno! (Deuteronomio 6:4, Marcos 12:29). La palabra uno en hebreo es la palabra ejad lo que implica que la expresión: Escucha Israel, tu Dios es uno, implica que nadie es como el Dios de Israel.), **pueblo mío, mi enseñanza** (¿eres pueblo de él? escucha su ley); **inclinad vuestro oído a las palabras de mi boca.**

Cada vez que leemos, y escuchamos las palabras de Dios, es muy subjetivo ese concepto, pero cuando ya lo es cuadrillamos y vemos su ley, sus mandamientos, su enseñanza, eso ya es mucho más concreto.

**Sal 78:2 En parábolas abriré mi boca; hablaré enigmas (proverbios) de la antigüedad,**

Éste salmo inicia como si Dios estuviera hablando, pero cuando dice: **Abriré mi boca en proverbios...** La palabra proverbio es la palabra *mashál* que implica el poner ejemplos para dar una enseñanza. El pentateuco (*Torah*) que son los cinco libros que Dios le dio a Moisés, aunque se traduce como ley, en realidad es una instrucción y si ya analizamos cuál es el tema de la instrucción, en realidad no es un código de leyes y aunque se ha pensado que la Torah es un listado de leyes, todas esas leyes son deducidas dentro de una historia y el tema de esos primeros cinco libros de la biblia es la historia del pueblo de Israel, la historia desde Abraham, Isaac, Jacob, después José en Egipto, la esclavitud de Egipto, su liberación y hasta un poco antes de la entrada de la tierra prometida, todo ello es el tema de la Torah.

el pueblo de Dios se había hecho tan duro en entendimiento de la ley de su interpretación y en aplicarla, se había llenado de tantas tradiciones, fue necesario que, la palabra viviente viniera a mostrarles cómo se vivía la vida de acuerdo a la palabra de Dios, de acuerdo a los mandamientos de Dios y les tuvo que explicar con parábolas, con proverbios.

Este es el versículo que se menciona en Mateo 13, cuando Yeshúa utiliza las parábolas, Mateo menciona este versículo como el cumplimiento de lo que Yeshúa estaba haciendo, hablaré cosas escondidas desde tiempos antiguos, las cuales hemos entendido;

**Sal 78:3 que hemos oído y conocido, y que nuestros padres nos han contado.**

*Sal 78:4 No lo ocultaremos a sus hijos* (Yeshúa no vino a hablar de algo nuevo, el vino simplemente a recordarle a su pueblo dadas a sus padres, pero de manera tan simple y tan sencilla que la podían entender), *sino que contaremos a la generación venidera las alabanzas del SEÑOR, su poder y las maravillas que hizo.*

Aquí el salmista está diciendo que todo eso que se nos ha estado diciendo desde la época de los patriarcas desde Moisés, todo eso vamos a contárselo a la generación venidera y aquí viene un punto importante que quiero enfatizar y es que tristemente se ha pensado que la Torah es un conjunto de leyes o mandamientos que solo hay que cumplir y hoy vamos a entender cuál es el propósito de esos mandamientos.

El propósito de esos mandamientos es simplemente para mantenernos protegidos de la influencia de aquellos que nos quieren sacar de nuestra fidelidad a Dios. Estamos hablando nuevamente de los ángeles caídos que cuando estudiemos el salmo 82 vamos a ver muy claramente quiénes son estos dioses (*ángeles*) que están tratando de cautivar, de seducir al pueblo de Israel y todas estas leyes fueron simplemente dadas para que Israel sea preservado, para que sea cuidado.

La carta del apóstol Pablo a los gálatas dice que las leyes fueron dadas debido a las transgresiones porque las leyes nos preservan para mantenernos fieles a Dios, así que el salmista habla de esos testimonios:

*Sal 78:5 Porque El estableció un testimonio en Jacob, y puso una ley en Israel, la cual ordenó a nuestros padres que enseñaran a sus hijos;*

aquí nos muestra cuál es la misión de los padres y su responsabilidad enseñarles la palabra de Dios, los mandamientos a sus hijos. Ese fue uno de los principales pecados que cometió Israel por el cual fueron exiliados, porque dejaron de enseñarles a sus hijos la palabra de Dios, y ¿por qué lo dejaron de hacer? Porque los sacerdotes dejaron de enseñarles la palabra a los padres y hubo un momento que dejaron de celebrar las fiestas y entonces la gente ya ni escuchaba la palabra de Dios y menos la enseñaba, y hubo un momento que se hicieron totalmente ignorantes porque al no recibir la palabra cada vez más te apartas de Dios y entonces te vuelves duro y terco. Y por esa razón vino juicios severos sobre ellos porque no andaban en los mandamientos; Moisés dijo, si ustedes permanecen en los mandamientos de Dios todo le saldrá bien, pero llegó el momento que ellos dejaron de hacerlo.

En Ezequiel 34 nos vamos a dar cuenta que Dios les habla a los pastores de Israel, los pastores de Israel eran los líderes, los sacerdotes los encargados de transmitir y enseñar la palabra de Dios y también los gobernantes, y la razón por la que les habla ahí, ay de ustedes pastores de Israel que han dejado de enseñarles mis caminos a mis ovejas, y lo único que ustedes han hecho es vivir a costa de ellas, este capítulo 34 habla muy duro contra los pastores de Israel y por eso les dice que se las va a quitar que se las va a dar a un pastor el cual dará su vida por ellas.

En la época de Yeshúa el vino como juez de Israel a hablar la palabra a las multitudes que andaban sin pastor, y los líderes ya habían dejado de enseñarles la escritura al pueblo, los líderes ya vivían de lujo, y la gente no estaba conociendo la escritura y es por eso que el viene a restaurar eso que ellos estaban haciendo mal.

*Sal 78:6 para que la generación venidera lo supiera, aun los hijos que habían de nacer; y éstos se levantaran y lo contarán a sus hijos,*

*Sal 78:7 para que ellos pusieran su confianza en Dios, y no se olvidaran de las obras de Dios, sino que guardaran sus mandamientos;*

aquí tenemos como padres la misión de enseñar a nuestros hijos a que guardan los mandamientos de Dios, para que ellos pongan su confianza en Dios y tengan una feliz vida debajo del sol.

*Sal 78:8 y no fueran como sus padres, una generación porfiada y rebelde, generación que no preparó su corazón, y cuyo espíritu no fue fiel a Dios.*

Está prohibido estar tristes porque cuando tú y yo estamos enojados o amargados somos muy propensos a pecar, a hacer cosas equivocadas;

*Sal 78:9 Los hijos de Efraín eran arqueros bien equipados, pero volvieron las espaldas el día de la batalla.*

*Sal 78:10 No guardaron el pacto de Dios, y rehusaron andar en su ley;*

esto está en primera de Reyes 12 cuando los hijos de Efraín las 10 tribus se pelearon con Jeroboán y se separaron y entonces las 10 tribus empezaron a adorar al becerro de oro, empezaron a dejar de celebrar las fiestas del señor, dejaron de subir a Jerusalén, adoptaron todos los dioses paganos y se olvidaron de la ley, y cuando se apartaron es cuando vino asiría;

*Sal 78:11 olvidaron sus obras, y los milagros que les había mostrado.*

*Sal 78:12 El hizo maravillas en presencia de sus padres, en la tierra de Egipto, en el campo de Zoán.*

Zoán es lo que era en la época de la esclavitud de Israel, la capital de Egipto;

Esto es lo que nos va a dar el contexto del amor eterno de Dios para Efraín;

*Sal 78:13 Dividió el mar y los hizo pasar, y contuvo las aguas como en un montón.*

*Sal 78:14 Después los guió de día con la nube, y toda la noche con un resplandor de fuego.*

*Sal 78:15 Partió las rocas en el desierto, y les dio agua tan abundante como las profundidades del océano;*

*Sal 78:16 hizo salir corrientes de la peña, e hizo descender aguas como ríos.*

En primera de Corintios 10 dice que esta roca era un símbolo de Yeshúa el mesías;

*Sal 78:17 Pero aún siguieron pecando contra El, rebelándose contra el Altísimo en el desierto.*

Aquí tentaron a Dios con el becerro de oro.

*Sal 78:18 Y en sus corazones tentaron a Dios, pidiendo comida a su gusto.*

*Sal 78:19 Hablaron contra Dios, y dijeron: ¿Podrá Dios preparar mesa en el desierto?*

*Sal 78:20 He aquí, hirió la roca y brotaron aguas, y torrentes se desbordaron; ¿podrá también dar pan?, ¿proveerá carne para su pueblo?*

Esta es la manera en que tentaron a Dios, le tentaron cuestionándole. ¿Qué significa tentar a Dios? Tentar a Dios implica exigirle cosas y esto es muy triste.

Esa es una manera muy despectiva, arrogante y orgullosa de poner a Dios como si estuviera al servicio del hombre, en lugar de que nosotros estemos a su servicio, pretenden ponerlo a su servicio y eso es lo que hizo el pueblo de Israel, poner a Dios a su servicio, querer poner a Dios al servicio de sus más insignificantes antojos; tuvieron antojo de carne a pesar de que el maná era un alimento extraordinario con todos los nutrientes necesarios para que no necesitaran nada, a pesar de eso dijeron que les demostrara que les amaba cumpliéndoles ese capricho.

Hay ocasiones en que la gente se pone a desafiar a Dios pidiendo milagros y esa es una manera de tentar a Dios;

*Sal 78:21 Por tanto, al oírlo, el SEÑOR se indignó; un fuego se encendió contra Jacob, y aumentó también la ira contra Israel,*

*Sal 78:22 porque no creyeron en Dios, ni confiaron en su salvación.*

No confiaron en Dios ni entendieron porque los había sacado de Egipto cuando ellos estuvieron clamando a Dios para que los liberara, pero una vez los liberó con grandes señales y prodigios no creyeron a Dios ni confiaron en su salvación.

Aquí está implícito el nombre de *Yeshúa* que es el nombre que se le puso a Jesús, esto quiere decir que no depositaron su seguridad en *Yeshúa*.

*Yeshúa* está ya revelado en todo ese camino del desierto, pues quien fue la representación de Dios pastoreando a su pueblo fue *Yeshúa*, *Yeshúa* fue quien pastoreó a su pueblo y al final de este salmo vamos a ver que es el mismo ayer hoy y por los siglos. En tiempos del éxodo *Yeshúa* estuvo pastoreando a su pueblo en forma de un ángel que es identificado como el Ángel de YHWH, el ángel del Señor, pero ese Ángel es *Yeshúa* y más adelante se le promete a David que de él vendría y nacería el Hijo de Dios por eso el salmo 110 dice que David le dijo a su Señor, David entendió todo el tema del Hijo de Dios, en el salo 110 dijo:

*Salmo 110.- 1 El Eterno dijo a mi Señor: Siéntate a mi diestra, Hasta que ponga a tus enemigos por estrado de tus pies.*

Podemos pensar en muchas ocasiones que Dios no está pendiente de nosotros y podemos caer en el error de desconfiar en Dios, pero si Dios sacó a su pueblo de

Egipto con señales increíbles y a ti que se te ha revelado quienes la luz de este mundo que, es nuestro señor Yeshúa, ¿no proveerá Dios todo lo que tú necesitas? A veces cuestionamos a Dios en cosas absurdas, recuerda, él siempre está pendiente de ti no hay ningún instante en tu vida que no esté en control de Dios.

*Sal 78:23 Sin embargo, dio órdenes a las nubes arriba, y abrió las puertas de los cielos;*

*Sal 78:24 hizo llover sobre ellos maná para comer, y les dio comida del cielo.*

*Sal 78:25 Pan de ángeles comió el hombre; Dios les mandó comida hasta saciarlos.*

Dios en su gran amor y su misericordia para con su pueblo los quiso tratar como ángeles (*fieles*);

*Sal 78:26 Hizo soplar en el cielo el viento solano (estos el viento del sur), y con su poder dirigió el viento del sur,*

*Sal 78:27 El hizo llover sobre ellos carne como polvo, aladas aves como la arena de los mares,*

No les bastó comer el maná como la comida más nutritiva y esa es una de las características del ser humano, el no estar contento con lo que tenemos, el pueblo de Israel no estuvo contento con lo que Dios le daba y que era lo mejor que le podía dar y ellos quisieron más y más, esa insaciable actitud de estar todo el tiempo pidiendo más y más;

*Sal 78:28 y las hizo caer en medio del campamento, alrededor de sus viviendas.*

*Sal 78:29 Comieron y quedaron bien saciados, y les concedió su deseo.*

*Sal 78:30 Antes de que hubieran satisfecho su deseo, mientras la comida aún estaba en su boca,*

*Sal 78:31 la ira de Dios se alzó contra ellos y mató a algunos de los más robustos, y subyugó a los escogidos de Israel.*

Una vez que se saciaron y que menospreciaron a Dios, entonces el Señor traería un juicio;

*Sal 78:32 A pesar de todo esto, todavía pecaron y no creyeron en sus maravillas.*

*Sal 78:33 El, pues, hizo terminar sus días en vanidad, y sus años en terror súbito.*

*Sal 78:34 Cuando los hería de muerte, entonces le buscaban, y se volvían y buscaban con diligencia a Dios;*

*Sal 78:35 se acordaban de que Dios era su roca, y el Dios Altísimo su Redentor.*

*Sal 78:36 Mas con su boca le engañaban, y con su lengua le mentían.*

Hipocresía, trataban de quedar bien con Dios pero en su interior mentían.

*Sal 78:37 Pues su corazón no era leal para con El, ni eran fieles a su pacto.*

Realmente no buscaban a Dios, sino que buscaban de Dios, buscaban lo que Dios les podía dar, no buscaban al Dios de la bendición, sino que buscaban las bendiciones de Dios y eso es no tener un corazón recto para con Dios, mucha gente actúa como mercenaria buscando a Dios solo por lo que le pueda dar pero no le buscan porque le aman ni porque le reconozcan. *No lo busco por gratitud por lo que ya me dio, sino lo busco para que me dé más...*

Todo era pura lisonja, todo era para conseguir sus intereses personales, se creían que podían mentir a Dios.

*Sal 78:38 Mas El, siendo compasivo, perdonaba sus iniquidades y no los destruía* (la misericordia de Dios para con todos); *muchas veces contuvo su ira, y no despertó todo su furor.*

*Sal 78:39 Se acordaba de que ellos eran carne, un soplo que pasa y no vuelve.*

Esa es la misericordia de Dios, Dios nos ve y reconoce nuestra condición, y se acuerda que somos carne, somos polvo;

*Sal 78:40 ¡Cuántas veces se rebelaron contra El en el desierto, y le entristecieron en las soledades!*

En incontables ocasiones el Señor tuvo misericordia de su pueblo y eso nos habla de la misericordia del Señor, su misericordia es eterna, su amor es eterno;

*Sal 78:41 Tentaron a Dios una y otra vez, y afligieron al Santo de Israel.*

*Sal 78:42 No se acordaron de su poder, del día en que los redimió del adversario,*

*Sal 78:43 cuando hizo sus señales en Egipto, y sus prodigios en el campo de Zoán.*

*Sal 78:44 Convirtió en sangre sus ríos y sus corrientes, y no pudieron beber.*

*Sal 78:45 Envió entre ellos enjambres de moscas que los devoraban, y ranas que los destruían.*

*Sal 78:46 Entregó también sus cosechas al saltamontes, y el fruto de su trabajo a la langosta.*

*Sal 78:47 Con granizo destruyó sus vides, y sus sicómoros con escarcha.*

*Sal 78:48 Entregó también al granizo sus ganados, y sus rebaños a los rayos.*

*Sal 78:49 Envió sobre ellos el ardor de su ira, furia, indignación y angustia, un ejército de ángeles destructores.*

Aún los malos ángeles están al servicio de Dios y como se describe en este caso Dios usó ángeles destructores para destruir las cosechas en Egipto y esto es una referencia a las plagas que fueron juicios contra los egipcios ya que no solo Israel se rebeló contra Dios, sino que los egipcios se rebelaron contra Dios porque si nos vamos al origen, es Dios quien creó al ser humano, es decir, por la Palabra de Dios el hombre fue creado y la Palabra de Dios es Yeshúa y en ése sentido podemos entender que Yeshúa, Jesucristo es quien creó a la humanidad.

Así que en lugar de que la humanidad confiara y diera gracias a la Palabra que lo creó, pues se fueron con diversos dioses y estos dioses que sedujeron para que les siguieran las naciones incluido Israel, el propósito de estos dioses (*ángeles*) es destruir a la humanidad, ése es el único propósito y lo único que quiere Yeshúa es darnos vida y cuando habla de los otros pastores no solo es una referencia a los pastores y líderes de este mundo, sino que también es una referencia a estos seres espirituales que están dirigiendo a las naciones porque no tenemos lucha contra carne y sangre sino contra potestades, contra principados y gobernadores de las tinieblas en las regiones celestes y ellos solo quieren destruir y eso fue lo que sucedió;

*Sal 78:50 Preparó senda para su ira; no eximió sus almas de la muerte, sino que entregó sus vidas a la plaga,*

*Sal 78:51 e hirió a todos los primogénitos en Egipto* (la razón de que murieron todos los primogénitos, es porque ellos habían matado a todos los niños Moisés se salvó de de milagro, esto fue un acto de justicia por lo que habían ellos hecho antes), *las primicias de su hombría en las tiendas de Cam.*

Cam el hijo de Noé se cree que Cam es de quien descienden los egipcios;

*Sal 78:52 Mas a su pueblo lo sacó como a ovejas, como a rebaño los condujo en el desierto;*

*Sal 78:53 los guió con seguridad, de modo que no temieron, pero el mar se tragó a sus enemigos.*

*Sal 78:54 Los trajo, pues, a su tierra santa, a esta tierra montañosa que su diestra había adquirido.*

La diestra en las escrituras es una referencia a Yeshúa, pero literalmente quien conquistó el monte de Sion para que desde ahí se manifestara el reino de los cielos en la tierra fue el rey David quien es un anticipo de lo que habría de hacer Yeshúa;

*Sal 78:55 Y expulsó a las naciones de delante de ellos; las repartió con medida por herencia, e hizo habitar en sus tiendas a las tribus de Israel.*

*Sal 78:56 pero ellos tentaron y provocaron al Dios Altísimo, y no guardaron sus testimonios,*

Como vemos se está contando toda la historia del pueblo de Israel y esto que dice sucedió en la época de los jueces en que todo mundo hacía lo que bien le parecía y ya no estaban obedeciendo la Palabra de Dios;

*Sal 78:57 sino que se volvieron atrás y fueron desleales como sus padres; se desviaron como arco engañoso.*

El propósito de un arco es lanzar las flechas y herir al enemigo y hay un salmo que nos habla de que nuestros hijos son como flechas que tienen que tener un objetivo y tienen que darle al enemigo, ese es el propósito de Israel, acabar con el reino de las tinieblas, con el reino de la muerte, impactar a toda esta falsa religiosidad, toda esta idolatría, ése es el propósito de Israel, sin embargo, **se volvieron como arco engañoso...**

En vez de dirigir sus flechas a los dioses falsos, empezaron a dirigir sus flechas hacia su propio Creador;

*Sal 78:58 Pues le provocaron con sus lugares altos, y despertaron sus celos con sus imágenes talladas.*

Aquí estábamos en la época que ya estaban en la tierra prometida, dios ya había cumplido todas sus promesas, y empezaron a idolatrar a los dioses de Canaán, y Ahí están los demonios, los dioses falsos; y es cuando Dios los juzga y los esparce por toda la tierra;

*Sal 78:59 Al oírlo Dios, se indignó, y aborreció a Israel en gran manera.*

*Sal 78:60 Abandonó la morada en Silo (este era el lugar de adoración que tenían), la tienda que había levantado entre los hombres,*

*Sal 78:61 y entregó al cautiverio su poderío, y su gloria en manos del adversario.*

Esto sucedió el 722 antes del mesías cuando asiría dominó a la casa de Israel.

*Sal 78:62 Entregó también su pueblo a la espada, y se indignó contra su heredad.*

*Sal 78:63 El fuego consumió a sus jóvenes, y no tuvieron canciones de bodas sus doncellas.*

*Sal 78:64 Sus sacerdotes cayeron a espada, y sus viudas no pudieron llorar.*

*Sal 78:65 Entonces despertó el Señor como de un sueño, como guerrero vencido por el vino,*

*Sal 78:66 e hizo retroceder a sus adversarios, poniendo sobre ellos una afrenta perpetua.*

Es decir que llegó un momento en que Dios en su dolor tuvo que decidir entre dos opciones, o destruir a Israel por su infidelidad o destruir a los enemigos que son los dioses mentirosos que se rebelaron. El ser humano es necio, su pueblo no se daba cuenta que estos ángeles caídos (*dioses*) lo único que quieren es destruirles, de manera que entonces acabaría con estos enemigos que estaban llevando a la muerte a su pueblo;

*Sal 78:67 Desechó también la tienda de José, y no escogió a la tribu de Efraín,*

*Sal 78:68 sino que escogió a la tribu de Judá, al monte Sion que El amaba.*

El tuvo misericordia de Judá y desechó a Efraín, ¿qué pasó cuando vino el mesías? Judá rechaza al mesías, esto quiere decir que endurece a Judá y después es dispersado por causa de su desobediencia, para tener misericordia de Efraín, y al final tendrá misericordia de Judá, al final tendrá misericordia de todos, Dios sujetó a todos a desobediencia para tener misericordia de todos, para que él sea el único que sea exaltado;

*Sal 78:69 Y edificó su santuario como las alturas, como la tierra que ha fundado para siempre.*

En el caso de José ni siquiera se registra un pecado, pero en el caso de David sí se registra un pecado de adulterio y un pecado de homicidio para ilustrarnos un principio que vamos a ver más adelante; Sin embargo nos tiene que quedar muy claro que es imposible que podemos guardar toda la Torah, todos hemos fallado, todos hemos pecado en algún sentido, de manera que lo único que nos garantiza la salvación eterna es confiar en el Hijo de David, confiar en que él pagó por nuestros pecados, confiar en que él murió por nosotros, tener la convicción absoluta de que nosotros iremos a Él y que aunque pequemos como David, aunque fallamos como David, aunque hemos cometido actos terribles en contra de Dios, a pesar de eso, reconocemos que el Hijo de David pagó por nuestros pecados;

*Sal 78:70 Escogió también a David su siervo, lo tomó de entre los apriscos de las ovejas;*

este salmo es la historia del pueblo de Israel.

*Sal 78:71 lo trajo de cuidar las ovejas con sus corderitos, para pastorear a Jacob, su pueblo, y a Israel, su heredad.*

Aquí se cumple Ezequiel 37 el hijo de David reinando sobre Judá y sobre Israel.

*Sal 78:72 Y él los pastoreó según la integridad de su corazón, y los guió con la destreza de sus manos.*

llegó un momento en que David mismo reconoció que era dichoso, aquel cuya rebelión ha sido perdonada y cubierto su pecado; David entendió la dicha de ser perdonado sin tener nada digno por lo cual ser perdonado.

Esa es la diferencia entre David y la descendencia de José, que la descendencia de José dejó de confiar en el medio que Dios usó para salvación, en cambio David sabía que de su descendencia vendría el que le daría libertad al pueblo de Israel.

Jesucristo, murió por nosotros, Él tomó un cuerpo como el nuestro para que en ese cuerpo Él pagara el precio de nuestra ingratitud e infidelidad, Él decidió morir por nosotros en lugar de vivir sin nosotros. La vida que él dio no era su propia vida, decidió dar su vida por un pueblo infiel.

El es el pastor y reinará para siempre con Israel por los siglos de los siglos, ahí está resumida toda la Biblia, este salmo es un hecho de lo que le aconteció al pueblo de Israel y que al final vendrá el pastor que dio su vida por las ovejas. Amén